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□ 本 报 记 者 戴玉亮 石如宽
本报通讯员 曹增海

教育部一提出“足球进校园”，寿光市
羊口中心小学就提出申请足球特色学校。同
时，寿光东城新区实验小学也提出了同样的
申请。“人工草皮的足球场，标准的球门，
基础设施我们都准备好了。过完这个春节，
我们就成立足球队。”东城新区实验小学校
长刘汉文说。

去年，寿光投资3亿多元，实施农村小学
操场塑胶化、中小学校舍标准化建设、校园
安全饮水、接送学生安全工程等“十大教育
惠民工程”，全市办学条件显著改善。

农村条件不比城里差

1月22日9：30，羊口新区幼儿园，伴随
着下课铃声，小一班的国钧睿和其他小朋友
一起来到室外黄绿红相间的塑胶场地，在老
师的带领下，他做了《十二生肖》、《这个
这个怎么做》等5个体操。

25分钟的体操做完后，国钧睿跑回教
室。先在衣帽间脱下羽绒服，放在写有他名
字的橱柜里，然后走进卫生间，拿起挂在架
子上对应着他名字的毛巾，洗脸洗手，又去
温水桶接了一杯水，“咕咚咕咚”地喝，一
边坐下来，听老师弹钢琴。

羊口新区幼儿园不仅设有衣帽间、卫生
间、活动室、休息室，教室内还有书架、钢
琴、空调和暖气片等。“每间教室都是这样
的标准配置。”园长杨德光说。

“教室前面是塑胶操场，后面有绿色草
皮，既美观又安全，让孩子们有玩的地
方。”曾在别的幼儿园工作过的教师郝红告
诉记者。

让郝红觉得更方便的是，教室里有电
脑，随时可以联网，大大丰富了教学内容。

羊口新区幼儿园投资1800万元，去年9月
投入使用，如今已是潍坊市级示范园。今年
下半年，该园将申请省级示范园。据杨德光
介绍，该园有18个教学班规模，现在有10个
班，365名学生。

该园一楼的走廊贴着安全教育图。经常
看这些图，国钧睿已经知道鞭炮、电、小
刀、小狗、电梯等存在的危险。在二楼，有
专门的教室作为幼儿才艺展示厅，还有一间
260平方米的舞蹈教室。据了解，该园小朋
友、老师在寿光全市的文艺汇演中均获得过
一等奖。

“现在条件好了。可以说，我们农村的
娃娃享受着跟城里的孩子一样的教育。”杨
德光说。

从“站边看”到“动手干”

羊口中学七年级5班的张琪上了张贴在教
学楼门口的光荣榜，因为她和队友在2014年
寿光市中学女子排球比赛中获得第一名。喜
欢音乐、舞蹈的六年级3班张仕爱也榜上有
名。家长开放日那天，妈妈看到张琪上榜
后，连连激励孩子加油。“学生在哪一方面突
出，都可以上榜。”羊口中学校长杨树军说。

学生特长的发展，很大程度上得益于校

园不断完善的基础设施和配套。大操场里有
排球场、篮球场、足球场。排球场、篮球场
地面全部塑胶化。在大课间和体育课，张琪
就在这里打排球。

张仕爱更喜欢实验楼，在这里她可以做
化学实验，也可以制作手工。她捏的孙悟空
造型，已成为老师对外展示的作品。

该校的实验楼，2楼是化学实验室，3楼
是生物实验室，4楼是物理实验室。在技术教
室里，有转盘、拉坯机和烘干箱。在另一间
技术教室里，还可以进行木工制作。据介
绍，实验楼按照省规范化标准学校来配备实
验仪器，共有701类设备，18487件仪器，仪
器价值高达23万元。

在化学实验室内，既有金属课上用的炼
铁高炉模型，也有分子模型，以及微型溶液
导电实验器等。实验楼管理员刘国锋说：
“课本上所有的实验，我们都能做到。”

因为实验设备齐全，羊口中学连续三届
承办寿光学生实验技能大赛。2014年，该校
取得潍坊市学生实验技能大赛二等奖、寿光
市学生实验技能大赛一等奖。

“以前上实验课，只能老师演示一番，学
生站在一边看。”刘国锋告诉记者，“现在每个
学生都有动手的机会。实验课把学生的理论与
实践结合起来，学生也喜欢上实验课了。”

特色教室让学生大展身手

“校园干净了，漂亮了，每间教室都有
空调，再也不用操心煤球炉了。”东城新区
实验小学五年级1班班主任林敬霞说。

上个学期，林敬霞在寒桥小学教学，学
校只有一栋三层的小楼，其余的全是平房，
冬季取暖只能生炉子。当时不仅教学用房不
够，师资也跟不上，音体美教师都是由语
文、数学老师兼任。

去年新建的东城新区实验小学，合并了
寒桥、营子、韩中、月西4所小学。副校长朱
兴盛说：“现在音体美都有专业的教师，还
有心理咨询师、卫生保健员等。”

1月27日，天空飘起了雪花。六年级2班
的体育课转移到体育馆。学生刘潇潇说：
“要是以前，体育课就上不成了，我们只能
在教室里玩。现在我们可以在室内打篮球，
也可以打乒乓球。”

想让学生在作文、书法上有所突破的刘
汉文也有了着力点。学校的图书馆有4万多册
藏书，可以同时容纳200多名学生。图书馆上
面是音乐厅，学生每周可以在这里看一次电
影。“多读书、看电影，学生写作就有了素
材。”刘汉文说。

六年级1班的学生大都看过曹文轩、杨红
樱的作品，前几天他们还看了电影《秘密花
园》和《海蒂》。六年级1班班主任马凤香感
觉学生作文灵动了，不再像以前那样干巴巴
的，无话可说。

学校的实验楼上，不仅有化学、物理、
生物实验室，还有音乐、美术、舞蹈教室，
以及剪纸室、书法室、象棋室等。书法室
内，摆放着毛笔、字帖、墨汁。刘汉文告诉
记者，这些全部由学校提供，学生只要来练
习就行了。

“特色教室让孩子们有了施展拳脚的空
间，促进了学生的全面发展。”刘汉文说。

□ 本报记者 石如宽 戴玉亮

1月27日15点，天空飘起雪，寿光市羊口
新区幼儿园园长杨德光立即通过飞信给校车司
机发了信息，提醒他们开车时要格外谨慎，减
速慢行。随后他又给家长发了按时接送孩子的
信息。

“校车安全，一点都不能马虎。”杨德光
说，上学放学时，该园都有4名教师接送学
生。教师们不仅要把学生送上车，还要和跟车
人员一起对学生逐一点名确认。

校门口教师送学生的情形，以及学生、司
机、跟车人员在校车内的一举一动，都显示在
羊口校园安全监控中心的大屏幕上。“只要校
车在运营，我们安全的弦就得始终绷着。”羊
口镇教办的王丰志说。

去年，寿光继续完善提升学生接送安全工
程和安全饮水工程。目前，学生乘车补贴等全
部发放到位，校园安全饮水工程已扩展至幼儿
园和高中。

喝上放心水

1月26日中午，羊口中心小学教学楼2楼，
四年级1班的学生王玉瑞拿着不锈钢口杯来到
饮水设备前，拧开水龙头接水喝。

“甜甜的，挺好喝。以前从家里捎水喝，
冬天用保温杯，到下午水就凉了。”王玉瑞
说，现在再也不用背着沉甸甸的大水杯了。

羊口中心小学校长丁其永介绍，学生喝的
是经过五层过滤后的温开水，和纯净水一样。

“以前有学生忘记带水，渴了就买饮料
喝，甚至去水龙头上喝自来水，引发肚子疼等
问题。”丁其永说，饮水设备安装后，感冒的
也少了。

这个饮水设备一共有6个水龙头，最左边
出的是开水，其余5个出温开水。

2012年，寿光安装完成227台饮水机，逐
步解决农村小学课间饮水问题。2013年，寿光
在全市农村学校安装387台电加热节能饮水
器，还对学校安装饮水机线路进行改造，对不
符合水源条件的学校进行水源改造。目前，校
园安全饮水工程实施范围已经扩大到学前教育
和高中阶段，今年3月将全部完成。

每辆校车都在监控中

洛城街道共有64辆校车，全部安装有GPS
定位系统。在洛城街道学校安全监控中心，可
以监视到每一辆车的运行路线，也可以回放校
车的运行轨迹。每辆校车上有3个摄像头，车
前后各一个，还有一个对着司机。“所有的图
像都可以看到，系统每5分钟自动发回一张图
片。”寿光市东城新区实验小学校长刘汉文
说。

在羊口镇的校园监控系统上，可以清楚地
看到该镇3处中小学、5处幼儿园里的情形。羊
口投资200余万元的校车GPS定位系统和校园
监控系统日前全部安装完成，这在潍坊市，还
是第一家。

如今，羊口的中小学、幼儿园门口、教室
内、教学楼走廊、楼梯处、功能房、餐厅、食
堂操作间都有数字高清红外夜视摄像头，对校
园实施全天候全方位录像监控，每个监控点图
像特征都达到清晰可辨。各单位还设置监控中
心，专门安排工作人员24小时值守，通过监控
平台进行实时动态监察，及时发现并排除校
车、校园不安全因素。

积分管理出成效

“以前，校车的费用是车主和家长协商，
和学校无关。”王丰志说。

如何改变这种被动局面？羊口镇探索了校
车积分式管理。据王丰志介绍，现在家长把坐
校车的费用交给学校，学校把其中一部分钱用
作监管，按照积分发放。如果违规，扣一分，
就是50元钱。如果学生不系安全带，第一次发
现扣1分，第2次扣2分。如果不按照指定地点
停车，第一次扣一分。司机驾驶中有发信息、
打电话、抽烟等行为都要扣分。积分式管理大
大改变了司机的不良习惯，确保了校车安全。

羊口中心小学有11辆校车，上学放学时，
校内外车辆拥挤。为确保学生安全，该校设置
了禁入区。2014年投入使用的东城新区实验小
学还有专门的停车场。

坐安全车

喝放心水塑胶操场、体育馆、实验楼、特色教室等，逐渐成为寿光中小学的“标配”

提升办学条件，寿光一年投入3亿多

□ 本 报 记 者 石如宽 戴玉亮
本报通讯员 曹增海

“以前班主任都是校长安排，‘治着
干’，班主任待遇提高后，大家会抢着
干。”寿光市东城新区实验小学五年级1班的
班主任林敬霞说。

从2014年9月至当年年底，寿光市中小学
班主任绩效工资每月增加300元。从今年1月
起，寿光执行潍坊市标准，中小学班级管理
团队每月有700元费用。

“市财政出资400元，其余的300元由学
校以现有的奖励性资金解决。”寿光市教育
局规划财务科科长杨延民说。

操心多收入少，没人愿干

林敬霞当了十几年班主任，一直领着每
月15元的“班主任费”。“少得可怜。”林
敬霞说，“虽然有牢骚，但还得干，加班加
点也得干。因为有责任心，孩子有啥问题，
我们得去解决。”

东城新区实验小学六年级1班班主任马凤
香认为，如果提高班主任的待遇，班主任的
工作会更出色。

当上班主任后，马凤香每天早上6：40出
门，直到下午5：10回家。马凤香告诉记者：
“班主任不光是上课管理学生，日常的事务

也得操心。事多责任大，什么事都得看着，
甚至顾不上自家的孩子。”

自1997年参加教学以来，曹玉荣一直当
班主任，如今她是寿光市羊口中心小学四年
级1班班主任。“班主任费一直是15元，还有
拖了很久才发的情况。因为年轻、有精力，
好多时候都是被校长指定干班主任，自愿干
得不多。”曹玉荣说。

羊口中心小学四年级2班班主任任凤翔告
诉记者：“当班主任，要看着学生吃饭，中
午在教室靠着，担心学生有啥问题，周末还
要回答家长学生的问题。电话费都是自己
掏。”

任凤翔认为，班主任费也不一定非得多
少钱，但多一点，会给班主任更多帮助。

羊口中心小学六年级1班班主任锡延庆
说，开学的第一个月，一天一个表格，比如
校服、视力表、预防针等，这些活动全都由
班主任来组织。

每学期开始时，羊口中学校长杨树军都
得做动员做工作，才能安排好各班班主任。

当班主任才有评优资格

“没有人愿意干班主任，学校又没有钱
补偿。”东城新区实验小学校长刘汉文说：
“我们就在考核上强制推进，各种评优，班
主任优先。”

在该校，只有班主任才有评先树优的资
格。刘汉文认为，补助增加了，将在很大程
度上改变教师不愿意当班主任的现状。

“班主任早上6点半得和学生一起跑步，
中午得在教室里维护学生安全，晚上得跟着
查宿舍，确实辛苦。”杨树军称，在考核方
面，羊口中学对班主任加大分数，分数的高
低对晋级有直接影响。

羊口中心小学校长丁其永认为，学校往
往把工作都压到班主任身上。家长对学校的
期望，也通过班主任达成，班主任的责任很
重。

“班主任是学校工作的落脚点、组织
者，班主任应该比其他教师有更高的境
界。”在丁其永看来，班主任与学生学习习
惯的养成、行为习惯的培养都密切相关。

“班主任不仅需要职业素养、专业素
养，还需要其他素养。有特长，会唱歌、
踢足球、打篮球的班主任更容易在孩子们
心中树立高大的形象。”丁其永说，让班
主任的自身价值得以实现，发自内心地去
热爱教学，才能解决班主任队伍稳定的问
题。

学生的进步就是成就

前几天，学生聚会时，非得请上“老班
主任”杨树军。席间，一位学生说：“杨老

师，您给我批改的日记，解决了我当时的苦
闷。”另一位学生说：“杨老师，你给我批
改的日记太少了。”当时，这些懵懂的少年
疑惑，杨树军在日记中给了解答。“他们现
在依然还记得我写的一些话，这不就是班主
任的成就感吗？”杨树军说。

1月25日，锡延庆回家的路上，有人走向
前来对他说：“您是锡老师吧，俺孩子多亏
了您。”后来锡延庆才知道，10年前那个很
调皮的任志强已经在北京当了武警。任志强
的父母认为，是锡延庆的教育起了很大作
用。

丁其永认为，中小学学生对班主任一般
比对其他老师要亲。

让林敬霞觉得自豪的是，教师们每次安
排打扫卫生时，总是喜欢喊上她班里的孩
子。“我从一年级带到五年级，总是要求他
们做就做到最好。他们确实做到了。”林敬
霞说。

“学生上大学、成家后给我打电话，我
都很兴奋。”曹玉荣说。

在父母离异后，王西轩跟着爷爷奶奶生
活，变得有些自卑。曹玉荣格外关注王西
轩，过生日时为他买了蛋糕，平时安排同学
多与他交流。如今，王西轩已经融入班级
了。王西轩的奶奶做了手工拖鞋给曹玉荣送
来。“孩子进步，家长认可，我就有成就
感。”曹玉荣说。

补贴从原来的每月15元增至700元，评先树优优先———

让班主任有价值感成就感

□记者 石如宽 通讯员 赵金怀 报道
本报寿光讯 “跳起来，扣 !”“看准，垫起来！”1月28日

16：45，寿光羊口中学球场上，“海鹰”排球社团24名队员正进行
对抗演练，担任女排主攻的冯若涵垫球、接传、扣杀、拦网，一招
一式都有板有眼。休息之余，冯若涵告诉记者：“我们球队在寿光
市第四届中学生排球联赛中再次卫冕，实现三连冠。在潍坊市中小
学体育联赛中，我们夺得亚军。排球社团既激发了我们团结协作、
积极向上的精神，又锻炼了我们的才能。”

羊口中学致力于“社团课程”开发，让学生享受学习的幸福和
成功的愉悦，成为提升学生综合素养的新“增长点”。该校最近举
行的趣味运动会，从方案制定、职责分工到颁奖表彰，都是学生社
团唱主角。“海之魂”篮球社、“雄鹰”田径队等社团的学生，设
计了滚雪球、手拍球跑接力、篮球对抗赛等项目。

“社团活动正成为开发学生内驱力的第二课堂。”羊口中学校
长杨树军介绍，目前学校已开设科技类、艺体类、文学创作类、生
活教育类等14个社团。

据了解，每个社团都有专门的指导教师，有自己的章程和组织
机构。社团采用教师引导、学生自治的管理模式，招募纳新、海报制
作、活动开展等事务，完全由社团成员自己组织实施，让学生真正做
到自我教育、自主管理和自我服务。每天下午活动课时间，同学们打
破原来的班级界限，走进属于自己的“部落”，参加社团活动。

多元化社团推动了学校特色建设，打造了学生健康成长的“绿
色通道”。合唱队、音乐社、文学社、排球社团等成果凸显，“星
光”信息技术社团在省“七巧科技”竞赛、全国信息学奥赛、青少
年中国芯计算机表演赛中屡屡获奖。“海风”网社的许多学生熟练
掌握了网绳编织的相关技巧，成了家里的技术能手。

社团课程

让学生“有得玩了”

□石如宽 赵金怀 报道
在羊口中学，学生每周有一次手工制作课。
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去年，寿光在城乡居民基本医疗财政补
助、80岁以上老人高龄津贴、医疗资源下沉等
方面持续发力，让百姓得到了更好的保障。

保障“给力”，

百姓心里更踏实


	21-PDF 版面

